

<b>Zeitschrift:</b>	La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire
<b>Herausgeber:</b>	Comité central de la Croix-Rouge
<b>Band:</b>	15 (1907)
<b>Heft:</b>	1
 <b>Artikel:</b>	Les modes absurdes : jambes nues
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-548881">https://doi.org/10.5169/seals-548881</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

dats bien portants des milliers de cadeaux venant de leur famille; assuré la correspondance de quantité de soldats blessés ou malades.

En somme la Croix-Rouge Russe a traité dans ses hôpitaux le quart des blessés et malades de l'armée, transporté et vêtu la moitié.

## Les modes absurdes. Jambes nues.

La « Mode », convenons-en, est une chose absurde.

Absurde? peut-être!.... répondront bien des personnes, mais à coup sûr, utile au commerce, à l'industrie, et nécessaire à la vie de la femme.

Admettons que ce raisonnement soit juste, et que la mode soit un mal nécessaire; mais pourquoi doit-elle être *uniforme*? Pourquoi faut-il que telle invention nous venant de Paris ou de Londres soit, du fait de sa nouveauté, immédiatement adoptée sur toute la surface du globe parce qu'elle nous vient de Londres ou de Paris ?!

Jadis les peuples avaient des costumes nationaux, les Suisses en particulier portaient volontiers leur costume; chaque canton avait le sien: c'était charmant. De nos jours tout cela disparaît pour faire place à la « Mode de Paris ». Cette mode de Paris est quelquefois ravissante, souvent ridicule. Ridicules les *crinolines*, ridicules les *tournures*, les *manches à gigot*, ridicules les chaussures hautes sur talon, pointues de l'avant et qui poussent le pied dans un entonnoir étroit où il ne peut se développer normalement et où les orteils vont chevaucher et acquérir des cors.

Voici une personne petite et d'un fort embonpoint: elle porte une toilette blanche, entièrement blanche et qui la fait paraître plus large encore..., pourquoi? parce que c'est la mode.

Voilà une dame qui doit faire à pied, et par le mauvais temps, une course; son

chapeau énorme ne se maintient qu'avec peine en un vague équilibre, son réticule se balance à la canne de son parapluie, la traîne de sa robe doit être relevée.... pourquoi ce chapeau trop grand? C'est la mode; ce réticule? Où mettre son mouchoir puisque la mode sacrée a aboli la poche! Pourquoi cette traîne? C'est encore la mode sacrosainte qui la veut!

Si cela ne fait pas de mal, passons! Mais si la mode s'insurge contre l'hygiène, intervenons!

Il n'y a pas si longtemps qu'une mode a passé la Manche et s'est implantée sur le Continent: c'est de laisser nues les jambes des enfants. Cette pratique est absurde, elle peut devenir dangereuse. En été, fort bien, laissons les jambes nues à nos enfants, l'air fait du bien; mais voici l'automne, l'automne humide et venteux; désirez-vous que les petits aient des rhumes, des bronchites? Non, n'est-ce pas, eh bien! couvrez-leur les jambes. Nous sommes en janvier; encore des jambes nues! pourquoi, sérieusement pourquoi?? Est-ce pour l'esthétique? Un bas bien ajusté n'est-il pas plus joli à voir qu'un mollet rugueux, à chair de poule bleuie par le froid!

C'est, dit-on, pour aguerrir l'enfant qu'on lui laisse les jambes nues. Mais alors poussez jusqu'au bout cette méthode d'endurcissement. Habillez vos enfants le moins possible, ne leur donnez ni chapeaux, ni souliers, arrosez-les d'eau froide tous les jours, faites-les coucher sur la dure. Vous en ferez certainement des hommes forts,

à moins qu'ils ne succombent à cette éducation, qui peut être bonne dans les climats chauds, mais qui devrait être proscriite dans nos cantons où les vents froids des montagnes font rage, où le brouillard transit, où le ciel est souvent inclement.

Voulez-vous éviter à ces petits les rhumes, les maux de gorge, les angines, les catarrhes, les bronchites; voulez-vous leur éviter surtout les maux d'entrailles, les affections de la vessie, l'appendicite, la fâcheuse pérityphlrite qui les guette? Mettez-leur des bas, et tant pis pour le coup d'œil si vous l'aimez!

Le mollet serait-il par hasard moins sensible à la froidure que les autres parties du corps? Pourquoi alors exposer cette région au refroidissement, lorsqu'on met

les autres à l'abri des variations de la température?

En été, on peut excuser la nudité des jambes, comme celle des bras ou du cou. Mais quand vient l'hiver ou même l'automne, pourquoi ne pas couvrir les membres inférieurs de l'enfant, pendant qu'on barde de flanelle les membres supérieurs et le thorax.

Tout ce que nous pouvons raisonnablement accorder, c'est qu'on donne aux jeunes gens, et surtout aux enfants des vêtements d'étoffe légère pour les accoutumer de bonne heure aux vicissitudes du froid et du chaud et les familiariser avec les intempéries des saisons. Mais plus de jambes nues!

## Nos gravures

### Exercice de la Croix-Rouge glaronaise

Le 30 septembre 1906 eut lieu près du champ de bataille de Nafels, un exer-

sanitaire et la colonne de transports auxiliaire récemment créée à Glaris sous le



N° 1<sup>er</sup>

cice combiné auquel prirent part les sa- maritains glaronais, la Société militaire

commandement du Dr B. de Tscharner capitaine-médecin.